

Hermann Hunger

Die Leistung der Alten von damals

**Wiederaufbau der Baugewerkschaften
in den 3 Westzonen 1945 bis 1949**

Herausgeber: Industriegewerkschaft Bauen-Agrar-Umwelt

Inhalt

| | |
|--|----|
| Inhaltsverzeichnis | 5 |
| Vorwort | 11 |
| Worte des Dankes | 13 |
| Einleitung..... | 15 |
| Was wir bisher erarbeitet haben | 17 |
| Alles hat seine Vorgeschichte | 18 |
| 1945 – keine „Stunde Null“ | 18 |
| Von der Schwierigkeit, die jüngste Vergangenheit aufzuarbeiten | 19 |
| Trauerarbeit braucht Zeit | 19 |
| Fragen um den 30. Januar 1933 und den Neuanfang | 20 |
| Die Bundesrepublik entsteht..... | 22 |
| Das Werk der alten Funktionäre | 22 |
| Wir sind dem Erbe verpflichtet | 25 |
| Fragen um den 2. Mai 1933 | 26 |
| Freie Gewerkschaften und „Mein Kampf“ | 28 |
| Die Deutsche Arbeitsfront (DAF)..... | 29 |
| Gleichschaltung | 35 |
| Das Verhältnis zu den neuen Machthabern | 37 |
| Widerstand hat viele Seiten | 37 |
| Tod und Zerstörung | 44 |
| Am Ende des Dritten Reiches | 47 |
| Hitlers feiger Selbstmord | 47 |
| Ley folgt Hitler | 47 |
| Die bedingungslose Kapitulation | 49 |
| Unermeßliches Leid | 53 |
| Erinnerungen können vor Wiederholung schützen | 53 |
| Die Situation 1945 | 54 |
| Fragen an sich selbst – am Beispiel von Carlo Schmid | 55 |

| | |
|--|----|
| Wiederaufbau der Gewerkschaften als Einheitsgewerkschaften | 57 |
| Vier Besatzungszonen entstehen | 58 |
| Zu den drei Westzonen gehörten | 58 |
| Undemokratischer Wiederaufbau der Gewerkschaften? | 61 |
| Köln 1945 – Adenauer – Böckler | 61 |
| Auf demokratische Strukturen konnte nicht gewartet werden | 62 |
| Schwierigkeiten über Schwierigkeiten | 63 |
| Enttäuschungen werden laut | 64 |
| Britische Besatzungszone – am Beispiel Hamburg | 65 |
| Wieder an eigener Wirkungsstätte | 67 |
| Amerikanische Besatzungszone | 71 |
| Ein frühes Dokument | 72 |
| Gewerkschaftsgründung in Frankfurt am Main | 74 |
| Gewerkschaftsaufbau in München | 76 |
| Französische Zone und Gewerkschaftsaufbau | 77 |
| Vorgaben für Einzelgewerkschaften | 79 |
| Christliche Gewerkschaften und der Einheitsgedanke | 81 |
| Entwicklung der Christlichen Gewerkschaften | 81 |
| Der frühe Wille zur Einheit | 82 |
| „Unsere Schwarzen“ hatten es nicht leicht | 83 |
| Zwischenbilanz | 84 |
| Aus acht Verbänden wird eine Gewerkschaft | 84 |
| Neue Zuständigkeiten | 84 |
| Trennung vom „Verband“ fällt den Alten sehr schwer | 85 |
| Man raufte sich zusammen | 86 |
| Von wegen „Wirtschaftswunder“ | 87 |
| Der Mangel ist allgegenwärtig | 87 |
| Gewerkschaftsarbeit nimmt konkrete Formen an | 88 |
| Fehlende Informationen | 88 |
| Solidarische Hilfe untereinander | 89 |
| Hunger und Armut waren vorherrschend | 92 |
| Einheitsgewerkschaft geht auf Erfolgskurs | 95 |
| Vielfältige Mitverantwortung der Gewerkschaften | 95 |
| Die Oberbefehlshaber melden sich zu Wort | 98 |
| Viel Arbeit mit der Entnazifizierung | 99 |

| | |
|--|-----|
| Probleme der „Zusammenbruchgesellschaft“ | 100 |
| Wanderungsbewegungen als Folge des Krieges | 101 |
| Bau- und berufsfremde Arbeitnehmer strömen auf die Baustellen | 102 |
| Demontage kontra Wiederaufbau | 103 |
| Gewerkschaften und Demontage | 104 |
| Baugewerkschaftsgründungen | 105 |
| Besatzungsbürokratie | 105 |
| Baugewerkschaftsneugründungen in Bayern nach dem Zweiten Weltkrieg | 108 |
| Nikolaus Bernhard versucht den Neuanfang für alle vier Zonen – und scheitert | 122 |
| Hoffnungen auf gesamtdeutsche Einheit zerplatzen | 128 |
| Die Geister scheiden sich bereits | 128 |
| Kompromißbereit oder nicht – das war die Frage | 129 |
| US-Hilfe für Europa – in Form des Marshall-Plans | 130 |
| Die Teilung wird immer deutlicher | 131 |
| Einigungsbemühungen der Westzonen | 132 |
| Ein erstes Programm aus Hessen entsteht unter Jakob Knöß | 133 |
| Wichtige Impulse und systemvoller Aufbau in Bayern | 144 |
| Was wollten die Kollegen mit den Entschließungen erreichen? | 144 |
| Ernährungslage und andere Gewerkschaftsfragen | 146 |
| Die Konsumgenossenschaften entstehen neu | 167 |
| Hans Böckler | 167 |
| Wir waren noch nie so arm | 169 |
| Die Währungsreform vom Juni 1948 | 196 |
| Berliner Blockade | 199 |
| 12. November 1948 | 200 |
| Tarifpolitik | 205 |
| Einstiegsversuche in das alte Tarifgefüge | 205 |
| Die Interzonenkonferenzen schalten sich ein | 206 |
| Die Haltung zu den Arbeitgeberverbänden | 207 |
| Tarifpolitische Schwierigkeiten als „Einheitsverband“ | 207 |
| Entwurf eines „Reichsmanteltarifvertrages“ als Grundlage | 208 |
| Tarifpolitik soll Einheitswillen unterstreichen | 208 |

| | |
|---|------------|
| Die Besatzungsmächte schalten sich ein | 209 |
| Rückzugsgefechte | 210 |
| Teilnehmer der Interzonenkonferenzen der Baugewerkschaften..... | 212 |
| Unübersichtliche Tariflandschaft | 215 |
| Der Blick soll nach vorn gerichtet sein | 227 |
| Die anderen Seiten der „Tarifpolitik“ von damals | 228 |
| Währungsreform und Tarifpolitik | 245 |
| Den Anschluß an die übrige Entwicklung nicht verlieren..... | 258 |
| Die Preise laufen den Löhnen davon..... | 268 |
| Urlaubsmarkenverfahren | 268 |
| Schlechtwetterregelung..... | 278 |
| Wenn alles vorbei ist, treffen wir uns im Gewerkschaftshaus..... | 280 |
| Einzelbeispiele, die für viele gelten | 281 |
| Mitgliederentwicklung | 319 |
| Aufnahmen sortieren | 319 |
| Ständiger Mitgliederzuwachs | 319 |
| Betriebsrätearbeit..... | 335 |
| Kontrollratsgesetz schafft Grundlage | 335 |
| Gewerkschaften geben Erläuterungen | 336 |
| Der Mangel beherrscht auch hier das Geschehen | 337 |
| Auch der Betriebsrat muß „organisieren“ | 337 |
| Betriebsräte und Währungsreform | 338 |
| Betriebsräte und Entnazifizierung..... | 338 |
| Bauarbeiterschutz und Unfallverhütung als Betriebsratsaufgabe..... | 354 |
| Unfallverhütung nicht vernachlässigen..... | 354 |
| Fragen der gewerkschaftlichen Organisation..... | 360 |
| Abgrenzungsschwierigkeiten | 360 |
| Urlaubsregelung | 362 |
| Die Angestelltenfrage | 363 |
| Jugend 1945 | 378 |
| Orientierungsprobleme..... | 380 |
| Deutscher Gewerkschaftsbund (DGB) | 399 |

| | |
|---|-----|
| Es geht in Richtung Karlsruhe | 423 |
| Arbeitsausschuß der Trizone | 423 |
| Der Vereinigungsverbandstag | 434 |
| Frage der Finanzen | 473 |
| Der Finanzkompromiß mit den Bayern hatte eine lange Lebensdauer | 475 |
| Die „Presse“ über den Karlsruher Vereinigungsverbandstag | 476 |
| Jakob Knöß, der erste Vorsitzende der Gewerkschaft Bau-Steine-Erden | 485 |
| Tabellen und Zeittafeln | 490 |
| Literaturverzeichnis | 502 |
| Schlußbetrachtung | 508 |